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尊敬的各位嘉宾、各位老师，亲爱的同学们： 

        早上好！ 

        每年的盛夏时节，北大的空气中总是弥漫着热烈而伤感的气氛，

但离别也意味着新的旅程，新的挑战。我在这里祝贺各位同学顺利完

成学业，圆满毕业！从今天开始，你们即将展开一段新的人生历程，

我代表学院，把最美好的祝福送给你们！希望你们从北大工学院这个

梦想开始的地方出发，延续梦想，实现梦想，拥有充满梦想的人生！ 

我还要向各位家长和老师表示衷心的感谢，谢谢你们为今天毕业

的同学们付出的心血，你们的支持和辛勤劳动是他们顺利毕业的保

证！在座的也有我的学生，我想，我很能体会在座老师和家长们的心

情，有收获的欣慰，也有担心。但我想我们大家有一个共同的信念：

虽然道路是曲折的，但前途一定是光明的！ 

人生的道路从来都不会一帆风顺，希望你们在遇到挫折的时候不

要轻言放弃。最近，很多有关青春的电影很受欢迎，很多人都在怀念

青春，确实，青春是生命中最美好的黄金岁月。在我看来，青春最美

的地方在于有梦想。我是 1988 年本科毕业，那个时候跟你们一样年

轻，无所畏惧，后来出国留学，一个人在美国闯荡。刚到美国的时候，

就像刚出生的婴儿，什么都要重新开始。但是心里有自己向往的人生，

有一个梦想的图景在前方，所以觉得一切付出都是值得的。为梦想而

奋斗的想法很坚定，纯粹而执着。我觉得，也许追逐梦想，才是对青



春最好的诠释。 

我们工学院的重建只有 8年，从学科建设的历程来看，不过是个

青春期的少年。今天，在你们毕业之际，我想向你们描绘一下学院未

来的发展方向，描绘一下我们的北大工学梦，这座富有青春活力的学

院，也正在以追逐梦想的形式，报效北大和祖国！ 

在我看来，我们的工学梦拥有四个要素。一是要成为中国原创技

术的发源地。陈十一院长以前常说，我们国家是一个制造大国，却不

是一个制造强国。确实，我国的自主创新能力严重不足，在很多领域

不得不严重依赖国外技术，在市场竞争激烈的今天，没有核心的原创

技术，就只能甘拜下风。就拿我所研究的页岩气开发领域为例，美国

的页岩气研究比我们起步早，技术也比较成熟，但是中国的地质情况

与美国有很大的差异，完全引进美国技术是不可行的。必须针对我国

的具体地质情况，研究出勘探开发的核心技术，也只有这样，才能充

分利用我国的页岩气资源，改善我国的能源结构，实现我国的能源革

命。我们工学院从重建之初，就提出要做新型工学，强调创新，重视

原创技术的开发，不求大而全，只求优中取精。我们有北京大学基础

性、综合性、交叉性、国际性的学科体系为依托，天然地具有引领国

家自主创新、发展原创科技的独特优势。北大敢为天下先的传统，也

激励着我们朝着这个目标奋进！ 

二是我们要成为国际工程科学的重镇。科研领域内所谓“领导力”

的获得，需要具有创新的思维，在一个领域要做开疆辟土的开创性的

前沿工作。如果别人都已经跑马圈地完了，而你又没有一些更新的研



究手段或颠覆性的研究思路的话，你所做的一切都只能是锦上添花。

要成为国际工程科学的重镇，就是要能够引领工程科学的潮流。我在

美国做教授的时候，很喜欢学术假，这个时候，你可以选择去这个领

域最顶尖的学校，和当地的老师一起做科研。那种氛围很好，就像武

侠小说中的华山论剑，所有人都是这个领域的高手，大家交流切磋，

探讨的研究就是这个领域中最最前沿的东西，会有一种走在时代前列

的兴奋感和科学家的成就感。我希望有一天，我们的工学院可以成为

国际同行学术假的首选，可以吸引世界上最顶尖科研人员的加盟，成

为世界工程科学的风向标和带头人。 

三是我们要成为全球工程科学教育的中心。教育是大学的宗旨，

培养出最杰出的学生更是我们的使命。我们学院一直强调高水平、国

际化的教学体系，在保持北京大学高水平的教学传统的同时，大力推

进课程与教学改革。我们聘请世界一流的教师来授课，我们推出了

Globex项目，与佐治亚理工设立联合博士培养项目，为学生提供国际

化的平台，我们积极与企业联系，为学生实习寻求更多的机会，这都

是希望能够在北大这块土地上，开展最优秀的工学教育，培养最优秀

的工学才俊。大家知道，我们现在统计毕业生毕业信息的时候，会统

计留学的同学都去了哪些学校，能去哈佛、MIT、剑桥这种高校深造，

对学生、对学院都是很大的荣耀。我希望有一天，全世界各地的工科

学生会以到我们北大工学院深造为荣，会争相申请到燕园来学习，来

感受这里的工学文化。 

四是我们要成为国家级的中心智库。我们工科，讲求实用，科研



成果可以直接转化为生产力，接触到的问题也与国家经济建设息息相

关，所以应当自觉地在有关政策制定方面提供咨询，贡献所学。还是

以我们页岩气的开发为例，目前为了完善我们的能源格局，国家有开

发页岩气的需求，但是作为页岩气领域的后发国家，针对中国独特的

地质环境，页岩气的开发有哪些环境风险，在开发之初，我们应该借

鉴哪些经验，国家在政策层面，应吸取哪些教训，做出哪些调整，才

能实现最佳的开发效果。作为这个领域的学者，我认为自己有义务建

言献策，用我的所学为国家做出贡献。我想大家选择学工，所期望的

不就是实业强国吗？如果国家遇到这些问题，而我们提不出任何创造

性的建议，那我们的价值在哪里？   

成为中国原创技术的发源地，成为国际工程科学的重镇，成为全

球工程科学教育的中心，成为国家级的中心智库，组成了我们工学院

的梦想。有梦想，就有了责任和动力。在今天这样一个时刻，和大家

分享北大工学院的梦想，一方面，是想告诉你们，这些梦想的实现，

不仅仅需要学院上下的努力，更需要你们这些毕业生的支持。你们在

社会各行各业的成就，将为这座年轻的学院赢得无上的荣耀，也将为

未来的北大工学人树立光荣的典范！ 

另一方面，我也希望拿梦想与大家共勉。正是载着这座年轻的学

院的梦想，已过不惑之年的我和我的同仁们依旧保持着青春的活力。

我希望你们，仍旧拥有大把青春的你们，更要好好寻找自己的梦想，

并为之努力奋斗。我知道，很多年轻人调侃，说理想很丰满，现实很

骨感。也许，现实之中确实有许多不如意，但是，请你们记住，你们



是北大的孩子，是北大工学人，是国家的精英，是未来的中流砥柱，

在任何一个时代，北大人都应该有梦想，并敢于追逐梦想，这样才能

铸就北大的一方灵魂，也才能引领这个国家走向更美好的明天。我们

都应该有这样的气魄，也应该担负这样的责任！ 

最后，再一次祝贺大家顺利毕业！ 

谢谢大家！ 

 


